

ciudadano verdadera conciencia y sentimiento práctico de la Humanidad, con lo que se reconoce individuo de una gran familia, cuyo trato recíproco lo mueve a amar y respetar a los seres humanos sin distinción de razas, climas, categorías, ni estados de cultura, estableciendo de esta suerte la Fraternidad universal, idealidad suprema de la felicidad humana.

J. Golobardes

ELIXIR CALLOL.—Aumenta el apetito.

De una entrevista

En el periódico de la noche *El Intransigente*, de Barcelona, en su número correspondiente al martes pasado, ví insertada la entrevista que el señor Más hizo a nuestro querido amigo y colaborador don José Coma Clapés, sobre la manifestación cívica llevada a cabo por los elementos liberales de esta población el domingo último, y como quiera que en parte estoy del todo conforme con lo dicho por el señor Coma, me permito censurar lo que a mi juicio creo un error.

Dice así el interrogatorio:

«—¿Qué opina usted de la manifestación?»

«—Ha estado muy concurrida, pero la repetición anual en idéntica forma todos los años y con los mismos moldes y oradores, va convirtiéndola en rutinaria. En cuanto significa tributo a las víctimas de la horrorosa noche del 17 de enero de 1875, toda manifestación sincera es plausible. En cambio, me parece reprochable aprovechar esa explosión sentimental del pueblo para fines políticos, y usted sabe perfectamente que hoy han acudido como concejales a la manifestación, algunos que en otras ocasiones han votado en contra de este acto, y aun lo han impedido, poniendo la fuerza pública en la calle.

«Granollers recuerda que bajo un Gobierno liberal y sin que mediasen circunstancias especiales, el alcalde prohibió idéntica conmemoración, y que el pueblo hubo de congregarse en el Centro Republicano para oír de labios del señor Lladó y Vallés una elocuentísima cabilinaria contra la prohibición impuesta.

«La salvaje irrupción del ejército carlista en la fecha memorable, habría de servir de enseñanza para todos, a fin de evitar la repetición de análogas escenas, sean de uno o de otro color político, sus autores.

«Para esta experiencia colectiva, se hace indispensable un relato histórico de aquellos sucesos, y ciertamente no faltan en la localidad testigos presenciales con ilustración suficiente para narrarlos en forma verídica e interesante. Esto sería más práctico que la forma actual de manifestación».

Tiene razón el señor Coma en considerarla rutinaria y hasta ridícula, por la forma que se hace todos los años y por algunos de los oradores que toman parte en ella, pues en vez de ser un acto solemne, triste y respetable, se convierte en un espectáculo de risas y chirigotas por las tonterías que se pronuncian al pie de aquel sagrado mausoleo. En cambio, creo que el señor Coma no está en lo firme al decir, que algunas de las personas que asistieron a la manifestación, lo hacían exclusivamente para sus fines políticos, pues si realmente es verdad que

en alguna época votaron en contra del acto y emplearon la fuerza armada para impedirlo, hoy no sólo lo han presidido, sí que además han empleado la fuerza para garantizarlo y ampararlo, por lo cual merecen un aplauso, ya que tales personas han evolucionado y rectificado el proceder de antes, y las evoluciones son siempre dignas de aplaudir cuando están inspiradas en sentido progresivo y liberal; siendo censurables las llevadas a cabo por ciertos señores que se las dan de demócratas, ingresando en un partido caciquista y reaccionario disfrazado con el nombre de regionalista, abdicando de sus ideas y del modo de sentir del pueblo, para poder figurar en el puesto que apetecen.

Ni en política hay sinceridad.

En cuanto a la segunda parte de la entrevista, debo de manifestar que, desgraciadamente, el señor Coma tiene razón; pero que no desmaye, pues con la juventud de hoy hay pasta suficiente para hacer algo de provecho en pró de esta aletargada población; la juventud de hoy siente ansias de glorificar el nombre de Granollers, pero le falta una mano directora, un maestro para orientarla y conducirla al camino de la regeneración.

X.

Del teléfono

(CONTINUACIÓN)

No he de regatear al señor Dachs lo infructuosos que dice resultaron sus trabajos para que Granollers hubiese llevado la iniciativa y ser cabeza de su Urbana.

Con esta declaración que la acepto como fidedigna, no les deja justificado el error que, con ó sin intención, cometerían señalando un grupo fuera de su familia, tan en su propio perjuicio, que de su servidumbre, poco más les queda que el de la interurbana.

Bien debían saber que la desatención que sufrieron, era de parte de quienes ni constituían mayoría, ni llevaban la representación de ella, cuando tanto desinterés telefónico demostraron, además, que no se trataba sólo de Granollers, sí que también de su comarca.

Dice también, que prueba de que no existe animosidad malévola de parte de los señores de La Garriga, hacia Granollers el hecho de los trabajos que vienen realizando para el logro de llevar servidumbre a Granollers, y que viven confiados, dentro breve plazo será un hecho; he ahí, un favor, sólo para ellos, y por de momento para esta minoría de Granollers, pidiendo lo que no hubieran hecho a ser concedores de lo que es servidumbre telefónica.

Quisiera poseer dotes bastantes, que me facilitarían hacer una exposición, que al lector le fuera fácil hacerse el estudio donde alcanzar ver, mi opinión cuán sincera es y el porqué la palabra «Calvario» estampada en la carta de referencia, que se le reflejaría proviene de haber pedido y obtenido, la concesión de una red, que no tiene vida y que gracias a las influencias, han logrado ampliaciones y con ellas, han hecho revivir a un cuerpo inerte. a la vez que han trabajado por exigencias de las circunstancias creadas, dejar servidos con superábit a Vich y su comarca, que son los que sin trabajo alguno, cuentan con una servidumbre que excede de lo reglamento.

Reseñaré algo del reglamento de teléfonos y su servidumbre para mayor claridad a lo expuesto.

Las redes telefónicas Urbanas, su extensión es de 30 Km. de diámetro, debiéndose instalar

la central, en su centro, teniendo su rededor 15 Km. de radio.

El grupo telefónico tiene la misma extensión de territorio que la Urbana, pero en este, puede instalarse la central, donde convenga al concesionario.

Ejemplo: Si Granollers hubiese pedido la Urbana, el centro de ella sería Granollers, y como tendría la extensión de los 30 Km. de diámetro, con los 15 Km. de radio, o sea a su alrededor alcanzaría la servidumbre a todo el partido, y tendríamos poder comunicarnos sin pago alguno al Estado (ya que de la servidumbre interior, el Estado no percibe nada) con todos los pueblos y aldeas, que con un pequeño sacrificio, les hubiera alcanzado tan útil servicio, sobretodo, para esos pueblos que no tienen telégrafo.

Lo propio hubiera resultado si La Garriga la hubiera pedido en nombre.

En cambio, si lo hubiese hecho en nombre de grupo, podían instalar la central donde les hubiera convenido, que para los efectos de la servidumbre nada hubiera alterado de lo que es Urbana.

Ahora bien: habiéndose anticipado La Garriga, a Granollers, si este pretende servicio telefónico, es indispensable pedir grupo, ya que La Garriga con el suyo le ha quitado su centro para Urbana; de otra manera, no puede con la actual legislación tener teléfono.

En cambio La Garriga, podía tenerlo sin necesidad de constituir central, ya que estas poblaciones que no son cabeza de Partido, y por tanto no tienen telégrafo oficial, están facultadas para obtener estaciones secundarias, cuya comunicación deben pedirla a la central más próxima, teniendo un caso práctico en la vecina villa de Mollet que su teléfono es una estación secundaria y su servidumbre de la central de Sabadell.

(Continuará)

ELIXIR CALLOL.—Tomadlo dispépticos.

PLAN Y

Poesia llegida pel seu autor, devant la tomba ont reposen els màrtirs de l'absolutisme, el dia 19. al recordar-se la trista data del 17 de janer de 1875

Ja fa trenta-vuit anys que 'l món recorda la vostra abnegació i el sacrifici de vostra sang, vessada per la Patria.

Ja fa trenta-vuit anys que vostres cendres frueixen el repòs de Vida eterna, dessota d'aquest Cel, blau i puríssim, que es el més bell encant de la Natura.

Ja fa trenta-vuit anys que les flors neixen a vostre entorn, i sos perfums embaumen els esperits, que, voleiant, glateixen perquè, per sempre, s'acabi l'injustícia.

Ja fa trenta-vuit anys venim a dir-vos que vau sè uns hèroes, i que vostra vila recorda lo cruent del sacrifici que vau fè aquella nit, de dols i llàgrimes!...

També avui, com air, venim a veure-us, bo i portant flors bellíssimes i pures, a l'altar ont, amb joia, vos veneren els creients en l'excelsa Democracia, i us diem paraules fantosioses, enaltint l'heroïsme que mostràreu al lluitar, amb braó, contra dels cíncics que 's diuen defensors del Déu dels Justos, mentint amb la més gran de les vileses,